
赛季初， 首钢队经历了内外
援和教练团队的巨大调整， “重
建” 成为球队最突出的标签。 变
化总是会带来不确定， 这也是外
界并不看好首钢队的主要原因。

功勋教练闵鹿蕾被前中国男
篮希腊籍助教雅尼斯取代， 核心
外援马布里和莫里斯被两名没啥
名气的美国球员杰克逊和汉密尔
顿替换， 拿着国内球员最高薪的
前国手孙悦以治伤的名义休战一
赛季， 老将张庆鹏转会山东……
这种近乎于 “推倒重来 ” 的调
整， 在球队历史上尚属首次。 而
赛季伊始， 就是这样的首钢队用
一场场胜仗， 让包括北京球迷在
内的大部分人感到意外和惊喜。

常规赛中， 他们先后战胜了
上赛季的季后赛四强深圳 、 广
东、 辽宁、 新疆， 并保持了对中
下游水平球队稳定的胜率。 38轮
常规赛过后， 首钢队取得25胜13
负的战绩 ， 以常规赛第七的身
份， 时隔一个赛季后再次晋级季
后赛。

季后赛首轮， 他们在先输一
场的不利局面下， 以总比分2： 1
逆转击败上海， 重回联赛前八行
列。 尽管在1/4决赛中以总比分
1： 3被辽宁队淘汰， 但这个成绩
已经超出了俱乐部赛季初定下的
“重返季后赛” 的目标。

从结果上看， 首钢队在与辽
宁队4场系列赛中暴露出了内线
进攻、 篮板球控制和关键时刻没
人得分等问题。 但能让拥有半支
中国男篮国家队的常规赛亚军辽
宁队赢得如此艰难， 也体现出首
钢队身上不畏强手、 顽强拼搏的
优良传统。 相比于阵容和打法均
十分稳定的辽宁队， 首钢队在去
年夏天才着手 “重建”。 雅尼斯
利用休赛期打造了适合球队的团
队篮球体系 ： 以国内球员为核
心， 两名外援为辅助， 通过合理
地分享球打出团队合力。

这支曾经被冠以 “外援依赖
症” 的王者之师， 在后马布里时
代找到了完全不同的球队风格。
而这种不依赖外援的另类角色，
让方硕、 翟晓川、 王骁辉、 朱彦
西等本土球员挑起大梁， 真正成
为决定比赛胜负的关键先生。

客观地讲， 本赛季首钢队的
运气并不好， 球队自赛季初就始
终遭遇伤病减员， 无法以全主力
阵容出战。 从整个赛季来看， 国
手控卫刘晓宇因脚踝扭伤休战20
场； 内线悍将常林因体测未过缺
席前5轮、 此后还被CBA公司停
赛6轮； 队长吉喆因伤病原因缺
阵9场常规赛； 国手翟晓川两侧
脚踝、 手腕出现伤情， 带伤出战
京辽系列赛； 小外援杰克逊在常
规赛末段手臂受伤， 季后赛勉强
复出……在人员严重不整的逆境
下， 首钢队仍在系列赛中与辽宁
队打得难解难分 ， 这种追求胜
利、 永不放弃的血性令人感动。
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这个赛季， 首钢队中的国内
球员进步明显。 国手方硕和翟晓
川已经接过了老首钢队员手中的
枪， 开始为球队创造属于自己的
辉煌时代。

十年前进队的小将方硕， 在
马布里离开后， 迅速成为雅尼斯
手中最可依赖的王牌得分手。 本
赛季他45次为球队出战， 场均贡
献15.4分 ， 另有4.8次助攻 、 3.1
个篮板和1.4次抢断的出色发挥。
在7场季后赛中， 方硕屡屡在球
队生死边缘顶着压力命中续命或
绝杀投篮， 一次次带领球队将看
似失去悬念的比赛重新激活。 雅
尼斯称赞他有一颗大心脏， 而方
硕则将本赛季的进步归功于教练
的安排和队友的信任。

队中另一名国手翟晓川， 本
赛季受到伤病困扰， 发挥不够稳
定。 但他场均仍贡献16分和6个
篮板， 在攻防两端发挥作用， 是
球队最可依赖的锋线悍将。 雅尼
斯在球队赢下与上海队的系列赛
后说：“每个人都了解翟晓川，他
即便断了一条腿， 也会要求出场
比赛。 ”可以说，翟晓川是首钢队
永不放弃精神的头号代言人。

当然， 首钢队本赛季的团队
打法， 除了主教练雅尼斯的战术
理念外， 也离不开外援控卫杰克
逊的给力表现。 这位顶着 “马布
里替身” 的巨大压力加盟球队的
新援， 经过赛季初短暂的磨合期
后 ， 迅 速 用 一 种 完 全 不 同 于
CBA其他球队小外援的方式征
服了挑剔的北京球迷。 灵动的运
球， 诡异的妙传， 坚决的战术执
行力， 杰克逊的这些特质打破了
CBA球队小外援承担 “得分机
器” 角色的固有印象。 他用传球
掌控比赛节奏， 并在最恰当的时
机将球送到位置最好的队友手
里， 让球队完成最合理的进攻。
本赛季， 杰克逊场均贡献20.6分
和7.8次助攻 ， 是球队当之无愧
的进攻核心。

本赛季球队的 “得分王” 归
属大外援汉密尔顿。 他场均贡献
24.6分和11.1个篮板， 是球队最
为倚重的内线球员。 他的到来弥
补了内线防守的短板， 而积极的
比赛态度， 让这位名不见经传的
白人内线外援 ， 在强人林立的
CBA赛场上发挥出了高效率 。
这也体现出雅尼斯选择外援的标
准———能融入体系 ， 善于分享
球， 能打出合理的团队篮球。

两名新加盟的内援刘晓宇和
常 林 ， 也 在 一 些 比 赛 中 发 挥
出 了 自 己 的 特 点 。 加 上 球 队
“四年三冠” 的亲历者吉喆、 朱
彦西、 王骁辉， 以及本赛季得到
较多出场机会的新人塔瑞克和王
旭， 首钢队的板凳深度足可以排
在联盟前列。

而且， 球队目前年龄结构非
常合理， 翟晓川、 方硕等核心球
员都是 “90后”， 他们将在未来
两三个赛季里进入职业生涯的黄
金期。 两名外援杰克逊和汉密尔
顿也在球队体系中逐渐承担起自
己的责任， 在攻防两端提升了球
队的强队气质。

由此可见， 首钢队只要坚持
团队打法， 未来仍是总冠军的有
力争夺者。

未来三年 重塑辉煌

期待：

□王太闹

2017至2018赛季CBA季后赛接近尾声， 总冠军将
在辽宁本钢、 山东高速和浙江广厦3支从未夺冠的球队
中产生。 赛季初被外界看好的新疆喀什古城和广东东莞
银行等强队表现欠佳， 未能晋级总决赛。 这也从侧面说
明， CBA联盟已经进入了全新的群雄并起时代。

对于曾经四年三夺总冠军的北京首钢男篮来说， 群
雄并起意味着新的机会即将到来。 本赛季， 首钢队的表
现足可以用成功来评价。 球队在新任主帅雅尼斯的带领
下打出的团队篮球， 让京城球迷看好球队的未来。

王者归来， 只是时间问题。

坚持团队篮球
首钢未来可期

意外：
重建初年 重返前八

成功：
团队篮球 打出血性


